



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL  
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

# Síntesis Informativa

20 DE MAYO DE 2020

## POLÍTICA ELECTORAL

### INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES

#### - LOCALES

##### LA CRÓNICA.

##### **“ENTREGARÁ EL INE CONSTANCIAS TEMPORALES POR CONTINGENCIA”**

Debido al cierre de los módulos por la contingencia sanitaria del Covid-19, el Instituto Nacional Electoral (INE) permitirá a los ciudadanos obtener una constancia temporal para identificarse, en caso de que no puedan recoger su credencial para votar o se haya extraviado.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Entregara-INE-constancias-temporales-por-contingencia-20200519-0025.html>

#### - NACIONALES

##### MILENIO.

##### **“DELEGADOS YA PUEDEN COBRAR HONORARIOS, DETERMINA TEPJF”**

Por mayoría de votos, la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), determinó que las autoridades auxiliares sí deben cobrar un salario por su labor porque el cargo no puede considerarse como honorífico aunque lo establezca el bando municipal y la convocatoria.

<https://www.milenio.com/politica/edomex-delegados-cobrar-honorarios-determina-tepjf>

### GENERALES POLÍTICA ELECTORAL

#### - LOCALES

**EL SOL DE TIJUANA / UNIRADIO INFORMA.**

**“LAS ACUSACIONES SON ELECTORALES, RESPONDE LEYZAOLA”**

Tijuana.- El objetivo de llevar a tribunales las ya conocidas acusaciones de tortura es completamente electoral, consideró Julián Leyzaola Pérez, el militar en retiro y ex candidato a alcalde de Tijuana que enfrenta los señalamientos.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/las-acusaciones-son-electorales-responde-leyzaola-5251458.html>

<https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/601207/leyzaola-responde-a-supuesta-orden-de-aprehension-en-su-contra.html>

**UNIRADIO INFORMA.**

**“SE NECESITA UN GOBIERNO EFICAZ Y NO DE OCURRENCIAS”: PRI BC**

**MEXICALI.-** Luego de que el líder nacional del partido MORENA, Alfonso Ramírez Cuéllar, propusiera una serie de reformas para dar mayores atribuciones al INEGI; el PRI en Baja California, a través del presidente del Comité Directivo Estatal, Carlos Jiménez Ruiz, señaló: “tal y como lo señaló el presidente nacional de nuestro partido: es una enorme ocurrencia, un disparate, un efecto distractor para evitar que los mexicanos presten atención en los malos resultados de los gobiernos de MORENA”.

<https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/601270/se-necesita-de-un-gobierno-eficaz-y-no-de-ocurrencias-pri-bc.html>

## **GOBERNADOR / GOBIERNO ESTATAL**

**LA CRÓNICA / ZETA.**

**“INVESTIGAN MEGA FRAUDE EN LA CESPT”**

BAJA CALIFORNIA, México.- El Gobierno estatal que encabeza el Ing. Jaime Bonilla Valdez, investiga casi 400 cuentas de consumo de agua potable por actos de corrupción al interior de la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tijuana (Cespt)

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Investigan-mega-fraude-en-la-CESPT-20200520-0001.html>

<https://zetatijuana.com/2020/05/empresarios-y-ex-servidores-publicos-investigados-por-corrupcion-en-consumo-de-agua/>

**PUNTO NORTE.**

## **“POLÍTICOS Y EMPRESARIOS DE TIJUANA LOS MILLONARIOS QUE MÁS DEBEN AGUA, AQUÍ LA LISTA”**

Hombres y mujeres de poder, enriquecidos y destacados, políticos altruistas, algunos gustan de opinar sobre gobierno y políticas públicas, también empresas prominentes trasnacionales y de renombre, grupos y consorcios multimillonarios, la eminencia empresarial y de sociedad tiene una gran deuda con las arcas del estado. Han (o habían) olvidado pagar sus cuentas de agua en Tijuana y Rosarito.

<https://pontonorte.info/2020/05/20/politicos-y-empresarios-de-tijuana-los-millonarios-que-mas-deben-en-agua-aqui-la-lista/>

## **AYUNTAMIENTOS**

### **- MEXICALI**

#### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“APOYARÁ AYUNTAMIENTO DE MEXICALI CON PAGO DE PERMISO A COMERCIOS AMBULANTES”**

Vendedores ambulantes que cuenten con su permiso regularizado hasta el 2019, podrán ser acreedores a un apoyo en efectivo de hasta 2 mil pesos para revalidar su autorización de venta este 2020.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/apoyara-ayuntamiento-de-mexicali-con-pago-de-permiso-a-comerciantes-ambulantes-5251712.html>

### **- TIJUANA**

#### **LA JORNADA BC.**

#### **“PRESENTARÁ ARTURO GONZÁLEZ EL PLAN DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA DE TIJUANA”**

Tijuana, 19 de mayo.- El presidente municipal, Arturo González Cruz, presentará mañana, a través de la red social Facebook, el Plan de Reactivación Económica de Tijuana, propuesta que contempla programas y medidas para la reapertura ordenada, gradual y cauta de las compañías o negocios que contribuyan a reanudar el sector financiero local, priorizando el bienestar de la población.

<https://jornadabc.mx/tijuana/19-05-2020/presentara-arturo-gonzalez-el-plan-de-reactivacion-economica-de-tijuana>

## CONGRESO

### UNIRADIO INFORMA.

#### **“SOLICITAN MEDIDAS ANTE REANUDACIÓN DE IMPARTICIÓN DE JUSTICIA”**

**MEXICALI.-** La Asamblea Legislativa de Baja California aprobó por unanimidad un punto de acuerdo propuesto por el diputado Juan Manuel Molina García, por el que se exhorta al Consejo de la Judicatura del Estado, a efecto de que informe sobre cuáles medidas se aplican y diseñan para que, tomando en cuenta la protección de la salud de sus funcionarios, se reanude la impartición de justicia, sobre todo en lo referente al dictado de sentencias definitivas e interlocutorias de expedientes en estado de resolución, en las materias civil, mercantil o de derecho familiar.

<https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/601256/solicitan-medidas-ante-reanudacion-de-imparticion-de-justicia.html>

### PUNTO NORTE.

#### **“CANDIDATOS NEFASTOS COMO ‘EL PATAS’ BUSCARÁN CANDIDATURAS EN 2021, ADVIERTE DIPUTADA”**

Tijuana.- Rumbo a las elecciones de 2021, la diputada Montserrat Caballero Ramírez advirtió que la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) la semana pasada inmediatamente abrió la puerta “para que se lanzaran personas nefastas” a buscar candidaturas.

<https://pontonorte.info/2020/05/19/candidatos-nefastos-como-el-patas-buscaran-candidaturas-en-2021-advierte-diputada/>

## SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS

### - MEXICALI

#### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“NUEVAS DISPOSICIONES ENERGÉTICAS DE LA SENER AFECTAN INVERSIONES, SALUD Y COMPETITIVIDAD”**

La nueva política llamada de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad del Sistema Eléctrico Nacional, para la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación de Mexicali, esta solo busca bloquear la competencia para darle el

poder total a la Comisión Federal de Electricidad y afectar a la salud e inversiones en el país.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/nuevas-disposiciones-energeticas-de-la-sener-afectan-inversiones-salud-y-competitividad-5251009.html>

#### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

##### **“CAEN HASTA 70% VENTAS DE COMERCIOS EN CENTRO HISTÓRICO”**

Por no contar con la afluencia regular que se tenía antes de la pandemia del Covid-19, los comercios del Centro histórico han tenido una considerable disminución en sus ventas.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/caen-hasta-70-ventas-de-comercios-en-centro-historico-5251860.html>

#### **- ENSENADA**

#### **FRONTERA.**

##### **“CONDENA COPARMEX VIOLACIÓN A LA LEY Y ABUSO DE PODER DE POLÍTICOS”**

Ensenada, BC.-Diversos actos que atentan en contra de la legalidad y la certidumbre jurídica cometidos por gobernantes y políticos fueron condenados por el Centro Empresarial de Ensenada (CEE) de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).

<https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Condena-Coparmex-violacion-a-la-ley-y-abuso-de-poder-de-politicos-20200519-0031.html>

## **SALUD.**

#### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

##### **“SUBEN CONTAGIOS EN MEXICALI Y BAJAN EN TIJUANA”**

Tijuana, el municipio del Estado más afectado por el Covid.19, ha comenzado a mostrar un ligero decremento en el número de nuevos contagios, todo lo contrario a Mexicali donde la movilidad parece estar cobrando factura ante la aparición de más casos.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/suben-contagios-en-mexicali-y-bajan-en-tijuana-5252726.html>

#### **EL SOL DE TIJUANA.**

##### **“EXHORTAN A LA POBLACIÓN A NO AUTOMEDICARSE”**

La automedicación podría ocultar o empeorar síntomas de alguna enfermedad, en el contexto de la epidemia por el virus SARS-CoV-2, que causa la enfermedad denominada Covid-19, el Instituto Mexicano del Seguro Social pide a la población abstenerse de esta práctica, sobre todo porque es una enfermedad sobre la que se conoce muy poco.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/exhortan-a-la-poblacion-a-no-automedicarse-5253397.html>

## - MEXICALI

### LA CRÓNICA.

#### “USARÁN CAJA DE TRÁILER PARA GUARDAR CADÁVERES”

MEXICALI, B.C.- La zozobra inició desde la mañana de ayer. Un camión escoltado por unidades del Ejército Mexicano y de la Policía Municipal realizaba maniobras sobre la calle Del Hospital para ingresar al estacionamiento ubicado frente el Hospital General de Mexicali.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Usaran-caja-de-trailer-para-guardar-cadaveres-20200520-0002.html>

## NACIONALES – BINACIONALES / INTERNACIONALES.

### LA JORNADA BC.

#### “AMPLÍAN CIERRE PARCIAL DE CRUCE FRONTERIZO HASTA EL 22 DE JUNIO”

San Diego, 19 de mayo.- El gobierno de Estados Unidos amplió el cierre parcial de la frontera con México hasta el próximo 22 de junio, limitando el cruce a solamente actividades esenciales a fin de evitar contagios por Covid-19 de un país a otro.

<https://jornadabc.mx/tijuana/19-05-2020/amplian-cierre-parcial-de-cruce-fronterizo-hasta-el-22-de-junio>

## COLUMNAS

### AFN POLÍTICO.

#### “EMPIEZA LA ‘CARNICERÍA’; SURGEN ESCÁNDALOS

- RUIZ URIBE CRITICA DESTAPE DE MORENISTAS
- LOGRAN FRENAR PROYECTO DE EDUCACIÓN EN BC

- SIGUEN LAS RESTRICCIONES EN GARITAS POR 30 DÍAS

TIJUANA BC 19 DE MAYO DE 2020 (AFN).- Si alguien tenía alguna duda de que el que se avecina será un proceso electoral “despiadado”, descártela y considere, que nada más alejado de su visión, no importando que para ese entonces no hayamos superado los daños provocados por la actual pandemia que nos azota; es más, ni siquiera creo que para ese entonces hayamos vencido la crisis sanitaria.

Y es que todo hace indicar que será totalmente lo contrario a un proceso amable y tranquilo; de hecho, ya estamos viviendo los primeros indicios de lo que nos espera, no sólo en ese proceso electoral que debe iniciar a fines del año (si no logran revertir la decisión del Congreso local, los que así lo desean), sino que desde ahora, ya estamos teniendo algunos atisbos de lo que nos espera.

Para empezar, dejando de lado lo que ha sucedido en los días recientes, tenemos que desde temprano (hoy) empezó a circular una publicación en redes donde aparece la presidenta municipal de Mexicali Marina del Pilar Ávila Olmeda atendiéndose en un salón de belleza, donde según se ve, le “hacen las uñas”; de esto ya daré una opinión en las postdatas.

Luego conocimos la decisión de la Fiscalía Regional de Baja California de “judicializar” (se le llama ahora, a iniciar un procedimiento penal), en contra del Teniente Coronel Julián Leyzaola Pérez, y del capitán Gustavo Huerta Martínez, que pudiera derivar en una orden de aprehensión contra ambos, por aquel añejo caso de torturas, que ha venido acusando un expolicía municipal, que fue detenido por supuesta extorsión a unos extranjeros asiáticos, caso del que siempre alegó su inocencia.

[http://www.afntijuana.info/afn\\_politico/106703\\_afn\\_politico\\_empieza\\_la\\_carniceria\\_sur\\_gen\\_los\\_escandalos](http://www.afntijuana.info/afn_politico/106703_afn_politico_empieza_la_carniceria_sur_gen_los_escandalos)

### **EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA.**

INVERSIÓN... EL LLAMADO...

A pesar de que la pandemia ha paralizado gran parte de la economía mundial, la promoción industrial de Mexicali sigue adelante, más aún cuando se abre la posibilidad de atraer a empresas radicadas en China. Al menos esta es la visión del promotor económico y vicepresidente del Parque Industrial Mexicali (PIMSA), Xavier Rivas Martínez, quien se fue duro al criticar el actual modelo de cámaras empresariales, mismo que catalogó como obsoleto, “Tienen que cambiar e impulsar el desarrollo de los microempresarios, porque ellos también tienen potencial de crecer”. Y es que si algo hay que reconocer a uno de los promotores de inversión más experimentados en la región, es que tiene muchas millas recorridas en el mundo, donde ha tenido oportunidad de platicar con cientos de empresarios e inversionistas.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-5253054.html>

### **ZONA SÍSMICA / LA CRÓNICA.**

ANUNCIARÁ REACTIVACIÓN... A MÁXIMA CAPACIDAD... PRÓXIMA SESIÓN...

El Congreso del Estado de Baja California que preside Luis Moreno realizará una nueva sesión programada para hoy 20 de mayo en la que según cuentan estarían revisando la Ley de Educación del Estado de Baja California.

Según se había señalado, dicha ley se iba a revisar el viernes pasado, pero de última hora la sesión se canceló para reprogramarse para este día.

Por cierto, quienes pidieron tiempo para analizar dicha ley y poder emitir recomendaciones fueron miembros de la Coalición para la Participación Social en la Educación (Copase), la cual es presidida por Alfredo Postlethwaite Duhagón y que integra a más de 200 asociados de la sociedad bajacaliforniana.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/columnas/Zona-Sismica-20200519-0032.html>

### **POLÍTICOS / AFN TIJUANA.**

#### **“BONILLA TRATARÁ DE DEJAR SUCESOR AFÍN PARA GOBERNAR”**

TIJUANA BC 19 DE MAYO DE 2020 (AFN).- JAIME BONILLA VALDEZ buscará dejar un sucesor de su confianza, a fin de gobernar durante 8 años, calificó ex director del programa opinión ciudadana del Congreso local y empresario encuestador de mercados, ARIOSTO MARIQUE MORENO. Asimismo dijo que MORENA, a pesar del desgaste natural, por los efectos de la crisis, mantiene ventajas con el electorado, sin embargo 2021 será un proceso único, diferente y por ello, de muchas oportunidades.

[http://www.afntijuana.info/editoriales/106724\\_politicos\\_bonilla\\_tratara\\_de\\_dejar\\_sucesor\\_afin\\_para\\_gobernar\\_8\\_anos](http://www.afntijuana.info/editoriales/106724_politicos_bonilla_tratara_de_dejar_sucesor_afin_para_gobernar_8_anos)